

# EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRAL: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### El Comité Nacional a los trabajadores.

Próximo el día en que los proletarios conscientes de todo el mundo den cumplimiento al trascendental acuerdo del Congreso de París de 1889, dirigese este Comité a los obreros españoles para recomendarles que consagren una gran parte de su actividad a preparar el acto por medio del cual harán ver a la burguesía su fuerza, su unidad de pensamiento y su constancia en reclamar lo que para vivir algo mejor necesitan.

Márcase cada vez más la lucha de intereses que existe entre la clase explotadora y dominante y la clase explotada y oprimida.

No pasa día sin que el capitalismo y el Poder que le representa y le sirve muestren a las claras su afán de perpetuar el presente régimen social, manteniendo a los hombres de trabajo sometidos a su voluntad y a su imperio. No pasa día tampoco sin que el proletariado, sin que los hombres que para mal vivir vense obligados a enriquecer con sus esfuerzos musculares ó cerebrales a quienes los explotan, revelen vivas ansias de mejorar su condición, de que su personalidad sea respetada y aun de sacudir el duro yugo que sobre ellos pesa.

La unión de la clase patronal ó capitalista para oponerse a las justas, naturales y modestas reclamaciones de los asalariados, afirmase más y más. Sus llamamientos al Poder político para que le preste apoyo en las luchas que se ve precisada a sostener con los obreros organizados, son constantes. Obsérvase igual fenómeno en la clase trabajadora. Para luchar contra quienes viven a costa de ella, crece su unión en grado nunca visto, extiéndese y afirmase en sus filas el sentimiento de solidaridad, la disciplina toma considerables proporciones, y si hoy por hoy carece de fuerza para disponer del Poder, procura con su acción de clase, con la acción política dificultar los movimientos de aquél cuando va en auxilio de los privilegiados.

Nada como esta lucha de intereses, negada por la Iglesia, por cuantos confían aún en la ignorancia obrera y por los que tienen ojos y no ven, impone al proletariado una mejora común en su situación. Sin ella le será difícil adquirir el vigor, la inteligencia y las energías que le son indispensables para abatir a su enemigo, para hacer del capital, hoy tirano del trabajo, un simple auxiliar de éste, para dar a cada hombre válido, con la obligación de trabajar, la garantía de ser el dueño de lo por él creado.

No son despreciables los pequeños beneficios que las colectividades obreras alcanzan mediante el sistema de resistencia, mas siempre que les sea posible deben procurar los trabajadores dar carácter general a sus campañas.

Este carácter, y en un grado amplísimo, reviste la Manifestación de Primero de Mayo. Nada como ella para obtener una legislación que modifique favorablemente el actual estado de la clase explo-

tada; nada como ella para dificultar, ya que no impedir, las guerras entre los pueblos; nada mejor que ella para robustecer la solidaridad obrera y para lograr que la unidad de pensamiento entre los proletarios sea completa.

En esa Manifestación reclámase, entre otras cosas, la jornada legal de ocho horas. ¡Qué distinta de la de hoy será la suerte de los obreros el día que en todas las industrias impere dicha jornada! Descansados los cuerpos que ahora sienten la excesiva fatiga de muchas horas de trabajo, con humor excelente para fijarse en los asuntos que les interesen y con tiempo disponible para estudiarlos y solucionarlos cual convenga a su clase, los desposeídos realizarán asombrosos progresos en el camino de su emancipación.

Algo puede hacerse por la huelga para disminuir la jornada; pero ese procedimiento es incapaz de asegurar la mejora obtenida. Una coalición patronal, una crisis de trabajo, un contratiempo en la organización de resistencia echará abajo la reducción conseguida. Ahí está el caso reciente de Gijón. Salvo uno, todos los oficios que alcanzaran la jornada de ocho horas acaban de perderla; volverán indudablemente a luchar por ella y acaso la consigan de nuevo, pero puede desaparecer otra vez por cualquiera de las causas indicadas.

Lo que hace falta es obtenerla mediante una ley, y obtenerla no para uno ó varios oficios, sino para todos.

Los mineros españoles, que ganan un salario irrisorio y sufren toda clase de vejámenes, no verán establecida la jornada de ocho horas en todas las minas hasta que la acción política del proletariado le arranque al Parlamento.

Los obreros de la industria textil, y muy especialmente los de Cataluña, que se han visto arrebatados por sus explotadores, valiéndose del estado de guerra, los beneficios que obtuvieron con la organización de resistencia, no alcanzarán la jornada de ocho horas para todos ellos en tanto la fuerza política de la clase trabajadora no obligue al Poder legislativo a adoptar una ley que imponga esa jornada a los patronos.

Los obreros de los altos hornos, de la construcción de edificios, de la tipografía, de la zapatería, etc., etc., no verán regir constantemente en sus profesiones dicha jornada mientras la acción de todos los proletarios, mancomunada, fuerte y ejercida con persistencia no ponga a los partidos burgueses en el trance de votarla.

En una palabra, la jornada de ocho horas no será un hecho para la totalidad de los trabajadores de nuestro país interin los explotados españoles, moviéndose en el terreno político, no pesen con fuerza irresistible sobre todos los representantes de la clase capitalista.

Convencidos de esta verdad, convencidos asimismo de que interesa al proletariado conseguir las otras leyes que, con la jornada de ocho horas, constituyen la legislación del trabajo acordada en el Congreso de París, así como también que declare su odio a la guerra y su as-

piración a poner fin a las instituciones que dividen a la Humanidad en dos bandos, pedimos a nuestros compañeros de esclavitud tomen parte en la duodécima movilización obrera universal, ya abandonando el trabajo todos cuantos puedan hacerlo, ya tomando parte en veladas, tes ú otras fiestas nocturnas los que tropiecen en dificultades insuperables para suspenderlo.

Como hoy por hoy importa a los trabajadores que todos sus movimientos sean pacíficos, cuantos tomen parte en la Manifestación del próximo 1.º de mayo deberán procurar que nadie realice actos que den a aquélla carácter tumultuoso.

No nos cansaremos de decir que es contrario a los intereses de la clase trabajadora el lanzar hoy a ésta, que es mucho más débil que la que explota, al terreno de la violencia. A ese terreno tendrá probablemente que ir; pero irá cuando su conciencia, su organización y su poder sean tales, que puedan arrollar todas las fuerzas que la burguesía ponga en movimiento para defender sus privilegios. Recurrir antes a los medios violentos es dar a la clase capitalista ocasión para que alcance una victoria y retrase con ella la liberación de los oprimidos.

Trabajadores: Demostremos que hay constancia y voluntad en nuestra clase reclamando el próximo 1.º de mayo las leyes que juzgamos necesarias para no ser tan esclavizados como hasta aquí.

Demostremos los progresos que hemos realizado abandonando las fábricas, los talleres y las minas, y presentándonos ante nuestros enemigos más numerosos, más unidos y más conscientes que nunca.

Demostremos que el juicio y la templanza ganan cada vez más terreno en nuestra clase verificando Manifestación tan imponente con orden admirable.

Demostremos, en fin, que nuestra seriedad, seriedad y corrección son garantía segura de que sabemos adonde vamos y de que persistiremos en nuestra obra hasta acabar con la explotación del hombre por el hombre.

¡Viva el Primero de Mayo!

¡Viva la unión de todos los trabajadores!

Madrid, 25 de marzo de 1901.—Por el Comité Nacional: JUAN JOSÉ MORATO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

## LA SEMANA BURGUESA

Otra vez, y van mil, los temporales han originado el desbordamiento de varios ríos, llevando la desolación y la ruina a muchos pueblos.

Y mientras tanto, el Estado tejiendo y destejiendo.

Va Gasset al Ministerio de Agricultura, é inicia lo que ha dado en llamarse política hidráulica, haciendo pantanos... en la Gaceta.

Cae Gasset—porque aquí los ministros buenos, malos y medianos, duran quince días—y sube Sánchez Toca, quien acuerda que para que haya pantanos, lo primero que se necesita es repoblar los montes.

Y ni se repueblan los montes ni se hacen pantanos.

Pero se da gusto alternativamente a dos Cuerpos facultativos que andan a la greña y se gastan el dinero de la nación en sueldos infructuosos.

Al fin, parece que Romero Robledo «se hace» un partido.

Y que éste va a ser numeroso. Como que para ello ha adoptado un procedimiento infalible.

El de recoger todos los *detritus* de la política española.

Que no son pocos.

Últimamente le han dado el imprescindible *banquetazo*.

Y en él brindaron algunos republicanos *desconcepcionados* por sus correligionarios.

Y el celeberrimo Gálvez Holguín.

¡Lagarto, lagarto!

En todas partes cuecen habas.

Telegrafían de Nueva York que 284 presidiarios empleados en una mina de Lausing (Estado de Kansas) se han amotinado reclamando que se les den alimentos más sanos y nutritivos.

Si en vez de presidiarios fueran caballeros, estarían mejor alimentados.

Como que el *amo* tendría interés en que no se murieran.

Leemos en un telegrama que el Vaticano se avendrá a modificar el Concordato español, y que esta modificación representará para España una economía de veinte millones de pesetas.

¿Veinte millones de economías? Primero un ojo.

Se necesita ser tonto de capirote para creer semejante *infundio*.

No hay Gobierno en España que se atreva a ir a Roma con semejante embajada, ni en caso de que le hubiera, había de acceder a ello la corte pontificia.

Esas cosas no se piden: se toman.

Y no están los tiempos para disgustar a la Iglesia, porque el edificio burgués se tambalea, y todos los puntales son necesarios para sostenerle.

¡Oh, los hombres de orden!

Celebraron los gremios de ultramarinos y similares un mitin para acordar si debían conceder a sus dependientes el descanso dominical, ó por mejor decir, una ración de dicho descanso, pues que sólo se trataba de cerrar las tiendas la tarde del domingo, y se armó un descalzaperros de dos mil tenderos.

Hubo mientes como puños, gritos, protestas y otras pequeñeces; al presidente se le cayó la campanilla y el delegado de la autoridad tuvo que meter varias veces el capote, porque la plaza parecía un herradero.

Por fin acabó la corrida sin que tuvieran que salir los cabestros... y sin que se acordara el descanso dominical.

Y un obrero de la clase de cándidos salía diciendo: «Si esto hubiera ocurrido en una reunión de trabajadores, vamos todos al *Abanico*».

Da cuenta Domingo Blanco en *El Imparcial* de una visita por él hecha al Colegio del Sacro Monte de Granada, y dice lo siguiente:

Al final del paseo de los Tristes vi descansando a los escolares del Sacro Monte, guapos muchachos con sotana y un bonete tan pequeño, que sólo les cubre la coronilla. Por verlos de cerca tomé el camino de la famosa fuente del Avellano, que en vez de agua parece que echa lágrimas, de anémica que está la pobrecita, y los vi y admiré en ellos la habilidad con que sostienen el bonetillo y las ingeniosas combinaciones puestas en juego para comprar, sin ser vistos, los últimos números de *La Saeta*.

¡Vaya si será ingeniosa la habilidad que despliegan los aprendices de cura para leer periódicos pornográficos, que los compensarán de las arideces del Kempis!

Habilidad que es garantía segura de la que despegarán más adelante en el confesionario.

Donde les será de gran provecho las lecciones plásticas que hayan aprendido en *La Saeta*.

En el Colegio de María Cristina, que dirigen los frailes agustinos de El Escorial, se han amotinado los estudiantes.

Para demostrar sin duda la eficacia de la enseñanza religiosa que dan tan reverendos padres.

La causa del motín ha sido la explotación de que eran víctimas los estudiantes por parte de sus amantísimos profesores.

Y que no es más que una parodia de la explotación que los papas de los revoltosos ejercerán con los trabajadores.

Porque la enseñanza en el Colegio de los agustinos cuesta entre pitos y flautas 4.000 pesetas anuales.

Y esos lujos no están al alcance de ningún asalariado.

En la batida que los estudiantes dieron a los frailes salieron a relucir revólvers, armas blancas y palos, y a algunos padres les rindieron evangélicamente las costillas.

Ahora conviene advertir que los alumnos del Colegio de María Cristina son internos.

Así es que no podemos comprender dónde se proveían de aquellos «libros de texto».

Al penetrar la Guardia Civil en el Colegio para restablecer el orden, se dirigió a uno de los «revolucionarios» que más alborotaban para detenerle.

—Soy Fulano de Tall (aquí un nombre aristocrático que la Prensa oculta pudorosamente)— lijo, y los del tricordio se quedaron hechos una estauta.

Esos guardias se han ganado la cruz laureada de San Fernando.

Por saber distinguir.

Porque es lo que se habrán dicho: Reservemos las carreras de vaqueta para el infeliz a quien sorprendamos cogiendo un gazaipo en el monte próximo, y hagamos el saludo de oficiales generales al Excmo. Sr. Don Fulano de Tal.

Que puede mandarnos al Fijo de Ceuta.

El maestro Ciruela que nos ha salido en Vigo se enfada con nosotros porque no le tomamos en serio.

Y nos pregunta si no conocemos el significado del vocablo *imperialista*.

Si, hombre; precisamente porque le conocemos es por lo que no entendíamos lo que quería decir al aplicárnosle a nosotros.

Y seguimos no entendiéndolo hasta que nos explique la nueva acepción que quiere dar a la palabreja.

Para lo cual no le reconocemos autoridad.

Sin que esto signifique que queramos darle lecciones de castellano y de Gramática: somos más modestos.

Y nos contentamos con llamar la atención a los pedantuelos que dislocan el lenguaje por el prurito de pasar por superhombres a los ojos del vulgo.

Algunos miles de trabajadores dice cierto papelucho anarquista que asistieron al mitin celebrado por sus colegas albañiles en el Frontón Central.

Ciento cincuenta y doscientos dijeron los periódicos de información que habían sido los asistentes.

Y los propios interesados, quienes, piadosamente pensando, hay que suponer que no se quedarían cortos en el cálculo, en rectificación enviada a *El Liberal* fijaban en seiscientos el número de concurrentes.

De modo que esta vez el semanario ácrata se ha cogido los dedos.

Y queriendo dar un palo a los «adormideras», ha sacudido un soberano estacazo a sus queridos correligionarios los albañiles de Madrid, que no deben estar en el secreto de la aritmética que usan los anarquistas para su servicio particular.

Y que consiste en añadir ceros a la unidad hasta que se les acaba la tinta.

## LA LUCHA ELECTORAL

Por las noticias que recibimos, reina gran actividad en todas las Agrupaciones Socialistas para tomar parte en las próximas elecciones legislativas.

Con gusto consignamos el hecho, por revelar que los elementos de nuestro Partido conceden al derecho electoral toda la importancia que tiene.

En efecto, éste posee un gran valor, ya por los resultados positivos que con él ha alcanzado el proletariado, ya por la educación que su práctica entraña y también por prestarnos una excelente ocasión para difundir

nuestros ideales y poner de relieve la lucha de clases que devora a la presente sociedad.

Corrompido, muy corrompido está en nuestro país el sufragio, pero la constancia, el tesón y el arrojo de los socialistas ha de purificarle y en gran parte hacer que en manos de la clase trabajadora sea poderoso instrumento para socavar el dominio de la clase capitalista.

Nuestros correligionarios de Valencia han decidido mantener en dicha capital la candidatura de Pablo Iglesias.

El sábado último, la Agrupación Socialista de Bilbao trató la cuestión electoral, decidiendo presentar candidato por aquel distrito al que lo ha sido en anteriores elecciones, nuestro amigo Pablo Iglesias.

Los socialistas bilbaínos, seguros de que las manifestaciones de pureza electoral del Gobierno que hoy nos rige correrán parejas, por su sinceridad, con las que ha hecho en otras ocasiones, dispónense a proceder con toda energía en la próxima lucha a fin de evitar la compra-venta de votos.

Si la autoridad falta a la ley con el mismo descaño que en las pasadas elecciones, los hechos que se producirán en Bilbao este año dejarán atrás los que han ocurrido en aquéllas.

Nuestros compañeros están decididos a concluir con el enorme escándalo de que capitalistas que explotan ferocemente a la masa obrera adquieran con parte de lo que roban a ésta un acta por la cual pueden representar en el Parlamento a los mismos que despojan a diario.

## LA HUELGA DE GIJÓN

### Y LA PONZOÑA ANARQUISTA

(NOTAS PARA LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO)

#### III

#### ENSEÑAN LA OREJA...

En febrero del 93, la Agrupación Socialista de Oviedo invitó a nuestro correligionario Eduardo Varela, que residía en Vizcaya, a que viniera a esta ciudad para tomar parte en una campaña electoral en las elecciones generales del mes siguiente.

Aprovechando la ocasión, los socialistas gijoneses y algunos otros miembros de las Sociedades de resistencia tomaron la iniciativa para que el Centro Obrero acordase fuera también a Gijón dicho amigo para dar reuniones societarias de propaganda. Entonces fué cuando los ácratas empezaron a luchar con energía... para que Varela no fuera a Gijón. ¿Argumentos para la obstrucción? Se oponían porque Varela era ¡socialista!

Nuestros amigos, a fin de evitar disgustos entre los obreros, dado el proceder de los anarquistas, acordaron llamarle por su cuenta.

El Centro Obrero, aprovechando la estancia de Varela en Gijón, le invitó a dar una conferencia en el domicilio social. En vista del buen éxito obtenido, el Comité acordó celebrar un mitin societario en el teatro de Jovellanos. Celebróse éste, pero Varela no pudo hablar porque algunos federales se lo impidieron con sus gritos. De este exabrupto federal ya se ocupó entonces la Prensa socialista.

Los ácratas, una vez demostradas sus intenciones, dedicáronse con ahínco y descaradamente a dividir a los obreros, y los que antes con entera libertad vendían periódicos anarquistas en el Centro Obrero, sin que los socialistas les dijera nada por ello, empezaron a hacer campaña para impedir allí la venta de los periódicos socialistas, que ya se leían con alguna atención, dando este lugar a varias disputas y discusiones entre los trabajadores.

Dispuestos los ácratas a continuar su obra de disgregación obrera, sacaron a relucir el Cristo de la política para mejor dividir a los trabajadores, lo que consiguieron, pues aquello, más que un Centro Obrero donde todos los explotados se instruyeran para luchar con éxito contra sus explotadores, era un campo de Agramante, en el que se llegó un día por parte de un obrero de la Sociedad de Trabajadores del muelle a coger al Martín de marras para tirarlo por un balcón a la calle.

Así las cosas, y después de las huelgas ya mencionadas ocurridas en la *Fábrica de Aceros*, fué despedido de ésta un obrero. Esta ocasión la aprovecharon los anarquistas frotándose las manos de gusto al ver las proporciones que tomó la huelga. Dada la ignorancia que existe hoy entre los obreros, pueden figurarse los lectores la que enton-

ces habría entre los obreros, alimentada por los ácratas, que jamás han sabido educar para las huelgas como el sentido común manda.

Según era de esperar, la huelga terminó con una derrota espantosa, gracias a los consejos de aquellos partidarios de la anarquía.

Durante la huelga, celebróse el Primero de Mayo, y entonces tuve ocasión de conocer la *oratoria* de Martín, el santón de los anarquistas gijoneses por aquella época (después no tuvieron más santones, dicho sea en honor de ellos).

El 1.º de mayo de 1893 se celebraron dos mitines, uno en los Campos Eliseos y otro en la Plaza de Toros. En ellos, además de correligionarios nuestros, habló Ignacio Martín, que nos dió la *tabarra* número uno. Su acento catalán, su pronunciación y su modo de disparatar, hizo que el público se cansara de él, pues en conjunto resultaba pesada su oratoria. A mí, que concurría por segunda vez a un mitin obrero, me extrañaba que un trabajador que hablaba mal hablara tanto tiempo, después de las muestras de cansancio del auditorio, y que a cada momento estuviera bebiendo del contenido de un vaso; pero al final del mitin supe la causa. El vaso tenía agua con mucho anís, y él era amigo de esta bebida. ¡Con haberle dado un vaso de anís, nos hubiéramos ahorrado aquella monumental *lata!*

Después de tantas huelgas, el alcalde, al servicio siempre, como autoridad, de los burgueses, conminó al Martín para que en veinticuatro horas abandonase el pueblo. Atropello que el archirrevolucionario anarquista sufrió humildemente, porque sus energías se le habían escapado por la boca.

La derrota de la huelga última de la *Fábrica de Aceros* fué el principio de la disolución de las Sociedades obreras formadas por individuos de dicho establecimiento. A éstas siguieron otras.

En el mes de mayo surgió otra huelga en las obras del Musel, cuyos contratistas querían obligar a los obreros a trabajar de luz a luz. Como los trabajadores se dirigieron al Centro Obrero, y en éste no iban quedando más que los socialistas y otros obreros, nuestros amigos les aconsejaron con arreglo a las circunstancias, y la huelga se ganó, pues consiguieron trabajar solamente de seis a seis.

Otra huelga, dirigida también por socialistas, ocurrió en el mismo mes: la de los obreros del muelle.

La autoridad prendió entonces a José León y a nuestro correligionario Cadavieco y Modesto Costales, el veterano que aun permanece fiel a la Agrupación Socialista. Sin embargo, la huelga se ganó, obteniendo dos reales de aumento en el salario, y—¡cosa extraña!—los obreros fueron abandonando la Sociedad, aunque no desapareció entonces, gracias a Cadavieco y a otros amigos nuestros.

Aquel Centro Obrero, que llegó a componerse de 13 Sociedades, con un total de 800 asociados, y que en su mayor parte pertenecieron a la Unión General de Trabajadores (de la que recibieron muchos recursos en los días de huelga), fué poco a poco languideciendo, gracias a la ponzoña anarquista, infiltrada en él por un desgraciado y consentida por media docena de ignorantes que le apoyaban.

A últimos del 93 sólo formaban el Centro la Agrupación Socialista y las Sociedades de Ajustadores, Obreros del muelle y Canteros, con escaso número de asociados.—MANUEL VIGIL.

Oviedo, marzo de 1901.

## La ley de accidentes del trabajo.

Aunque no muy buena, importa que los obreros todos conozcan bien sus prescripciones para que los que tengan la desgracia de sufrir un accidente cuenten, ellos ó sus familias, con el beneficio que aquélla les concede.

Hace pocos días falleció en Béjar el compañero Ramón Mazo, empleado en la Compañía de la luz eléctrica, a consecuencia de realizar una operación peligrosa sin los guantes que en tales casos se deben emplear.

Constantemente anuncian los periódicos burgueses infinidad de accidentes en otras profesiones, muchos de los cuales causan la muerte a los que son víctimas de ellos.

Esperar que los patronos responsables de tales desgracias se dispongan inmediatamente a cumplir la ley, es una verdadera inocentada; creer que las autoridades han de mostrarse celosas para que la misma se cumpla, una ilusión. Sólo los trabajadores

pueden tomar con empeño el cumplimiento de ella.

Ocasiones hay en que la mujer ó el padre del trabajador que ha sufrido el accidente ignoran los pasos que deben dar para obtener los beneficios que la ley concede, y pierden por ignorancia aquello á que tienen perfecto derecho. En estos casos deben intervenir los compañeros del inutilizado ó del muerto, á fin de que su familia perciba lo que le corresponda.

Allí donde haya Sociedades obreras deben éstas principalmente encargarse de tal asunto. Las Juntas Directivas ó una Comisión nombrada al efecto pueden sustituir la acción de aquellas familias que no la conocen ó no la puedan ejercitar.

La solidaridad obrera debe acudir en auxilio de los trabajadores siempre que éstos, por el solo esfuerzo individual, no logren salvar muchas circunstancias penosas de su vida.

### EN EL CENTRO OBRERO

## LOS DERECHOS

Con este tema dió el sábado su anunciada conferencia el compañero Morato.

La tesis de la disertación fué demostrar la necesidad de ejercitar siempre todos los derechos y de no esperar que se purifiquen, mejoren y amplíen por fuerza alguna externa, por otra fuerza que la voluntad de los ciudadanos.

La mejora individual y colectiva sólo con este ejercicio cabe lograrla.

Morato hizo gran hincapié en recomendar el uso del sufragio, el más importante de todos los derechos y el más despreciado y abandonado.

Demostró la falacia de la célebre frase de Posada Herrera, afirmando que los derechos son el pan, la seguridad, la independencia, el bienestar y la salud.

El conferenciante terminó su corta peroración recordando las frases de Goethe, citadas por Ihering en su *Lucha por el Derecho*:

«Sólo merece la libertad y la vida el que cada día sabe conquistarlas.»

### DESDE ALICANTE

El 17, por la tarde, dió una conferencia en el Centro Obrero el compañero José Verdes Montenegro. A oír a nuestro amigo acudieron burgueses, obreros intelectuales, muchos obreros manuales y no pocos compañeros de Elche.

Empezó el conferenciante diciendo que Marx, en su obra colosal, investigó la causa de la miseria, que estriba en el trabajo no pagado, ó, lo que es lo mismo, en que los que acumulan la propiedad privada sólo ponen ésta en función mediante un interés que sube ó baja, según exige la competencia. A estas leyes fundamentales de la sociedad burguesa—agregó—está sujeto el hombre de trabajo, considerado como una máquina viva, no como ser humano.

Manifestó que á evitar eso tiende el Partido Socialista apoderándose del Poder político para transformar la propiedad de modo que todos se beneficien de ella.

Expuso por qué queremos la abolición de la Deuda pública, que es el resultado del desequilibrio entre los gastos é ingresos de la nación, y que gravita principalmente sobre el pueblo trabajador.

Afirmó que no hay injusticia en la confiscación de los bienes del clero, porque siendo la propiedad de éste producto de una obra social, á la sociedad entera corresponde su posesión.

«Hízose la Iglesia poderosa—dijo—por los legados que los fanáticos la hicieron el año 1.000 al creer lo que ella les dijera, que la conclusión del mundo ocurriría entonces.»

Hablando de la religión, indicó que los que la quieren se atengan al Evangelio, el cual dice se adore á Dios donde se encuentre.

Sostuvo que la obra del progreso es investigar, para reformar lo reformable y destruir lo que sea dañoso y no admita reforma.

Hablando de la justicia gratuita, dijo que es casi imposible obtenerla hoy, pues nadie ignora que donde no se paga difícilmente se atiende á los que reclaman.

Defendió la reglamentación del trabajo, que debe tener por base la jornada de ocho horas como máximo. Demostró lo beneficioso que sería esta ley para la misma burguesía, puesto que haría posible que hubiese hombres robustos y educados hasta para el servicio militar, y no se daría el caso, como se dió en la última guerra de Cuba y Filipi-

nas, de que fueran á ella hombres sin desarrollo físico.

También indicó la conveniencia de una buena ley de responsabilidad en los accidentes del trabajo.

«Todo se gasta en la producción—dijo—, y si la burguesía cuida y repone las máquinas de hierro, debe cuidar y sostener la vida de las máquinas humanas; siendo por esto precisa la reglamentación del trabajo, en la que debe entrar también la protección á los inválidos del mismo.»

Manifestó que no queremos el Estado, sino la ley que nace de las condiciones sociales y que éstas determinan, y puso fin á su discurso enalteciendo la sociedad del porvenir.

La concurrencia aplaudió calurosamente el hermoso trabajo de nuestro amigo.

Abril, que presidió el acto en nombre de la Agrupación Socialista, mostrándose satisfecho por el orden que reinó en él invitó al auditorio á interesarse en el problema social y á estudiar las nobles aspiraciones del Partido Socialista.

En Elche se dará en breve una conferencia.—EL CORRESPONSAL.

19 marzo 1901.

El derecho electoral ejercido por los trabajadores conscientemente, ó, lo que es igual, á favor de los que quieren abolir el régimen del salario, aumenta la fuerza política de los oprimidos. Cada puesto ganado por los obreros en los Municipios ó en los Parlamentos, es una trincherita arrancada á la clase capitalista, desde donde ésta infería hondo daño á los intereses del proletariado. Esforzarse por ganar el mayor número, trabajar por que salgan victoriosos de las urnas los que representan la causa de los asalariados, es uno de los primeros deberes de todo obrero que ansie redimirse y redimir á la Humanidad.

### Los que embrutecen.

De Béjar nos escriben lo siguiente:

Hace dos días que ha caído por aquí una plaga de misioneros jesuitas, la cual, so pretexto de confesar y limpiar conciencias, está desbarbando en todas las parroquias y á todas horas, atacando con el mayor cinismo, no solamente las libertades, sino las instituciones que hoy rigen. Como nadie les pone coto, parece ser que tienen carta blanca para todo.

No hay que decir que su público lo componen principalmente los burgueses más explotadores y las señoras de más sucia historia.

Ya que la misión verdadera de esa gente es embrutecer, consuélanos que los que sientan predilección por ella no sean los trabajadores de Béjar, sino los que viven á costa de éstos.

Del mal, el menos.

### NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido el compañero Cipriano Montoya, miembro de la Agrupación Socialista de La Arboleda.

Fué fundador de dicha Agrupación y era, á más de socialista convencido, un excelente compañero.

A su apreciable familia y á los correligionarios de La Arboleda, que le estimaban de veras, enviamos el testimonio de nuestro sentimiento por la pérdida que han sufrido.

### DESDE BARRUELO

En el núm. 781 del 22 de febrero se publicó en este periódico un artículo con el anterior epígrafe, en el que se me injuria como empleado de estas minas, atribuyéndome el vender ropa á los obreros mediante gestiones cerca del director de ellas al aumento de jornal.

Por más que consta á los obreros de Barruelo la falsedad de tamaña injuria, no puedo menos de protestar de ella y exigir la rectificación del concepto que errónea ó intencionadamente me atribuye el firmante de dicho artículo, pues en otro caso me vería en la imprescindible necesidad de acogerme á la ley para que la verdad resplandezca y sea castigado el culpable.

Mi misión en la venta de ropa que la casa Adulce, de Valladolid, hace al personal de estas minas como á todo el de la Compañía

del Norte, es recaudar su importe mediante una retribución del 5 por 100 de la cobranza. Estas ventas son libres y espontáneas por parte del personal, sin que haya un sólo obrero que pueda decir se ha ejercido coacción alguna (á la que yo hubiera sido el primero en oponerme), ni recibido promesa alguna ni oferta de aumento de jornal; éstos se hacen á propuesta de los vigilantes de cada trabajo, son visados por el director facultativo sometidos á la aprobación de la Compañía, y mal puede influir en ellos un empleado de oficinas ante un jefe que cuenta treinta y ocho años al frente de las minas y tiene perfecto conocimiento del trabajo de cada obrero.

De otra parte resulta increíble que aun en el supuesto (falso á todas luces) de que la influencia de mi humilde personalidad fuese efectiva, la pusiese á disposición y en beneficio de un comerciante.

Si las razones expuestas no convencen á su titulado «Corresponsal», los Tribunales se encargarán de poner en claro el asunto.—UN EMPLEADO.

Barruelo, 18 marzo 1901.

Vémonos precisados á aplazar para el número próximo algunos trabajos y muchas noticias referentes á la conmemoración de la Commune.

También insertaremos en el número inmediato el remitido que el patrono cortador D. José Rodríguez Guerrero, de Valladolid, nos ha enviado respondiéndome á lo que de él se dijo hace algunos números.

### En honor de la Commune.

Vigo.—El domingo celebraron un banquete fraternal los socialistas y varios obreros más que simpatizan con nuestras ideas en conmemoración de la jornada del 18 de marzo de 1871.

El número de comensales fué mayor que el del año pasado.

Se brindó á la memoria de la Commune y por la emancipación de la clase obrera.

Al terminar el banquete se hizo una colecta para acciones de EL SOCIALISTA, reuniéndose 11,15 pesetas.

La noche del lunes se verificó una velada en la Federación de Trabajadores, á la que acudió numerosa concurrencia.

Presidió el Comité de la Agrupación Socialista y usaron de la palabra los correligionarios Vázquez, Martínez, Pazo, Feijóo, Iglesias, Botana y López, siendo todos muy aplaudidos.

Málaga.—Con un te celebró la Agrupación Socialista el XXX aniversario de la proclamación de la Commune.

Se historió el célebre hecho y se tributó un recuerdo á las víctimas del Poder burgués, siendo escuchados los oradores con mucha atención y aplaudidos con entusiasmo.

Orense.—Bajo la presidencia del correligionario Francisco Lamas, y con numerosa concurrencia en la que abundaba el elemento femenino, han celebrado los socialistas de esta capital el movimiento efectuado el año 1871 por los trabajadores de París.

Usaron de la palabra Emilio Vilar, Secundino Couto y Manuel Bayón, que fustigaron duramente á la burguesía francesa y tributaron calurosos recuerdos al inolvidable Carlos Marx.

Para todos los que hablaron hubo muchos aplausos.

Valladolid.—Más de 400 trabajadores celebraron el 18 de marzo la proclamación de la Commune de París. Más habrían acudido de ser mayor el local.

El entusiasmo fué grandísimo. Los compañeros Conde, Montes, Pérez, Fernández, Alonso (de Palencia), Martín (de San Sebastián) y Cabello pronunciaron discursos y leyeron trabajos encaminados á glorificar el alzamiento del pueblo parisiense, á ensalzar la memoria de Carlos Marx y á poner de manifiesto la bondad de las doctrinas socialistas.

Alonso y Martín, que accidentalmente se encontraban en esta población, saludaron á la concurrencia en nombre de sus respectivas Agrupaciones.

Un sexteto de guitarras y bandurrias y un coro amenizaron la fiesta entonando himnos revolucionarios.

Terminó el acto á las doce de la noche en medio del mayor orden, oyendo nutridos aplausos todos los que en él usaron de la palabra.

Gijón.—Con una velada político-literaria celebró la Agrupación Socialista la proclamación de la Commune de París. Presidió Martínez y hablaron López, Suárez y Huergo, y leyeron poesías de Suárez y Alvaro Ortiz los compañeros Aguilante y León respectivamente. La niña Concha Uria leyó una poesía.

Todos los oradores demostraron la conveniencia de que la clase obrera ejercite la acción política, siendo aplaudidos.

Los anarquistas, con el fin de quitar gente á dicho acto, celebraron otra velada, según ellos no política—buen modo de honrar la Commune—, y en la cual no hicieron otra cosa que hablar mal de los socialistas.

Castellón.—Con una reunión pública han celebrado los socialistas castellonenses la Revolución del 18 de marzo de 1871.

Expusieron el carácter de aquélla y su trascendencia los compañeros Martí, Carbonell y Martínez, que fueron muy aplaudidos sobre todo el último, que pronunció un extenso y elocuente discurso.

Elche.—La Agrupación Socialista ha conmemorado la proclamación de la Commune con una jira en la tarde del 19 de marzo. A la fiesta no sólo concurrieron todos los socialistas, sino buen número de compañeras.

Hablaron muchos compañeros, entre los que se distinguieron Navarro y Vicente Penalva. También dirigieron la palabra las niñas Ventura y Conchita Román. Ensalzóse á los valientes comunistas, se tributó un recuerdo á Carlos Marx y se recomendó una propaganda constante en pro de los ideales que sustentamos.

La fiesta terminó en medio del mayor entusiasmo.

El Palo.—Los socialistas de esta barriada han celebrado una reunión en honor de los valientes que proclamaron la Commune.

Presidió José Jiménez y pronunciaron discursos Jerez y Ortega, de la Agrupación Socialista de Málaga, y Juan López, de la del Palo, los cuales, después de ensalzar á los defensores de la Commune, recomendaron la organización para luchar política y económicamente.

Para todos hubo aplausos, terminando el acto en medio de la mayor alegría.

Valencia.—Según telegráficamente nos comunicaron los socialistas valencianos, han celebrado con mucho entusiasmo la jornada inolvidable de los obreros de París, como igualmente tributaron un cariñoso recuerdo al fundador del Socialismo.

La concurrencia, entre la que se veían bastantes compañeras, fué numerosa, pronunciando discursos Conejero, Pastor, Raimundo, García, López, Carratalá, Gascó y Sanchis, de los que hizo el resumen el compañero Cases, que presidió el acto. El niño Salvador recitó con verdadera maestría una poesía titulada «A la Commune».

El acto terminó con vivas á la Commune y á Carlos Marx.

Gallur.—Los socialistas de este pueblo celebraron con una velada la memorable fecha del 18 de marzo de 1871.

El compañero Rodríguez atacó duramente el infame Thiers y á todos los políticos y generales que le secundaron en su infame campaña contra la Commune, y expuso á grandes rasgos los actos de abnegación y heroísmo de los defensores de ésta.

Otros compañeros pronunciaron entusiásticos brindis, terminando el acto con una colecta á favor de un compañero que perdió un brazo en el engranaje de un volante en la fábrica de azúcar que allí hay.

### Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Según vemos en el periódico de la Sociedad de Cocheros, la huelga está casi terminada, pues los obreros se van colocando, unos en las mismas casas donde estaban antes, y otros en aquellas en que se ha variado el personal.

La huelga no termina con un éxito para los obreros, pero algo se ha mejorado las condiciones de éstos, y la Sociedad no ha sido aniquilada, como pretendían los patronos.

En Levante.—Los pintores de Alicante han conseguido, sin necesidad de apelar á la huelga, la jornada de nueve horas y un salario mínimo de tres pesetas para los oficiales que se dedican á trabajos extraordinarios.

En Béjar.—No ha terminado todavía la huelga en la fábrica del Sr. Rodríguez Yagüe. Parece que persona muy allegada á éste había aceptado, con autorización del mismo, conclusiones de arreglo; pero cuando esperaba los obreros la reapertura de la fábrica, se encontraron con que no había nada de lo convenido.

Por parte de la Sociedad hay el propósito de no ceder hasta ver atendidas sus justas pretensiones.

En Aragón.—En un mitin celebrado el último domingo por los albañiles de Zaragoza se ha acordado apelar á la huelga por no haber atendido los patronos sus reclamaciones.

En Galicia.—Se han declarado en huelga en Vigo los obreros lampisteros vidrieros que trabajaban en el taller del maestro Benito Maroto.

La huelga fué originada por haber despedido dicho maestro á dos obreros asociados, sustituyéndolos con uno que no lo estaba, y por haber rebajado el salario á otro.

—Sigue en el mismo estado la huelga forzosa de Orense.

Los patronos, por más gestiones que han hecho en toda España y en Portugal, no han conseguido reclutar más que tres obreros. Creemos que va á costar caro á los patronos el querer someter á su capricho á los obreros asociados.

Los huelguistas, han recibido para su sostenimiento las siguientes cantidades: Albañiles de San Sebastián, 25 pesetas; Albañiles y Canteros de Vitoria, 147; suscripción del Comité Local de Sitjes, 8; Alpargateros de Villarreal, 10; Ajustadores, Forjadores y Ayudantes en hierro, de Valencia, 25; Marmolistas de Madrid (tercer donativo), 25; Obreros en hierro y demás metales de Valladolid (tercer

donativo), 50; Canteros de Vigo (tercer donativo), 25; Tipógrafos de Castellón, 10; Agricultores de Vallecas, 5; Escultores-decoradores de Madrid (segundo donativo), 10; Camareros y Cocineros, de ídem, 10.

La Agrupación Socialista recibió para los huelguistas 56,50 de una suscripción abierta en el periódico socialista «ADELANTE!», de Eibar.

—Los canteros de Santiago han conseguido de sus patronos que les concedan, durante los meses de abril á septiembre, en vez de media hora que tenían para almorzar, una hora.

En Vitoria.—Los patronos del ramo de cantería han presentado á los obreros unas condiciones de trabajo peores que las que rigen.

Parece que con tal reforma van buscando los patronos la desorganización de los obreros.

Celebraremos que no la consigan.

En Valladolid.—En breve reclamarán los obreros en hierro y demás metales la jornada de diez horas, que al presente es de once. Estos compañeros tienen probabilidades de conseguir tan razonable mejora.

Uno de los patronos de más importancia —Miguel Prado—ha anunciado que la concederá á partir del 1.º de abril, respetando, como es natural, los salarios que hoy abona.

En Burgos.—A tres kilómetros de esta población se está construyendo un edificio para Azucarera, en la cual trabajan unos 450 obreros, entre albañiles, canteros y peones.

La jornada era excesiva, especialmente ahora que los días son más largos, y el trabajo se dejaba á la puesta del sol.

Los obreros, disgustados por otros abusos que sufrían, y por serle muy molesto regresar de noche á sus casas, pidieron al contratista que estableciese la jornada de diez horas, petición que ha sido atendida después de dos días de huelga.

Muchos de estos obreros pertenecen á sus respectivas Sociedades, y esto ha influido para que tan justa y modesta petición no haya tenido oposición grande.

Procuran, pues, convencer á los demás obreros para que ingresen en la Asociación, único modo de que paulatinamente puedan ir mejorando las pésimas condiciones en que siempre se ha trabajado en Burgos.

En Asturias.—Ha cesado la huelga de los labrantes de Gijón, aceptando los obreros las condiciones que imponían los patronos.

Los cerrajeros mantienen la huelga todavía.

Por consecuencia de los reveses sufridos, la organización se ha quebrantado mucho, habiéndose disuelto las Sociedades de Hariñeros y de Vidrieros.

En Palencia.—Los obreros de la «Azucarera Palentina» se hallan en huelga á consecuencia de no atender sus reclamaciones los que los explotan.

Los obreros piden: nueve horas y media de trabajo, aumento de 50 céntimos en el salario que perciben, y si trabajan alguna hora extraordinaria (que no podrá ser más de una) una peseta á los oficiales y 75 céntimos á los peones.

Celebraremos que triunfen.

En Andalucía.—Por no haber aceptado los maestros de sastré de Sevilla las tarifas de precio que les presentaron sus operarios, se han declarado éstos en huelga.

### MOVIMIENTO SOCIAL

#### INTERIORES

Madrid.—La Sociedad de Obreros marmolistas ha renovado la Junta Directiva.

La correspondencia para la misma se dirigirá al compañero Enrique Alberolas, Relatores, 24, principal.

—Los dependientes de tiendas van logrando su justo deseo de tener libre la tarde del domingo.

El pasado, un gran número de tiendas de ultramarinos y de otras clases se cerraron por la tarde.

Santiago.—La Sociedad de Canteros desea conocer la dirección de todas las Sociedades de su oficio que hay en España.

Las que quieran corresponder á su deseo pueden hacerlo dirigiéndose á Nicolás Pardo Cernadas, rua Nueva, 19, bajo.

Pamplona.—Los obreros albañiles hacen activas gestiones para organizarse en Sociedad de resistencia.

Notas recibidas de los trabajadores de otros oficios señalan de entrar en el camino de la organización.

La Moral.—En este punto se ha verificado un mitin de propaganda.

Hablaron Huergo y Vigil, que expusieron la táctica del Partido y demostraron su eficacia en las reclamaciones obreras. Los dos fueron aplaudidos.

León.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á José Alumbros, Cuatro Cantones, 10, Centro Obrero.

Valladolid.—El día 21, la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales celebró su anunciada reunión de propaganda en el Centro Obrero, que resultó insuficiente para contener á los trabajadores que concurrieron, á pesar de caer una lluvia torrencial á la hora de empezar aquélla.

Actuó de presidente el de la Sociedad y hablaron para exponer la necesidad de la organización y las mejoras que con ella pueden obtener los trabajadores Morán (de la Sociedad), Alonso (de Palencia) y Cabello.

La concurrencia se mostró conforme con las razones expuestas por aquéllos, á quienes aplaudió frecuentemente.

La Sociedad registra altas á diario. **Vigo.**—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

—La Sociedad de Obreros panaderos y Repartidoras de pan envió 45 pesetas para todos los huelguistas de Gijón y 15 para los de Orense.

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Peones.

—La Sociedad de Carpinteros da las gracias á las colectividades que han enviado donativos para contribuir al sostenimiento de los huelguistas forzosos.

**Villanueva de Campeán.**—Nuestro correligionario Idefonso de la Fuente ha tomado 5 acciones para EL SOCIALISTA diario.

**Miño (Santander).**—El 18 del corriente se ha constituido en este punto la Agrupación Socialista, eligiendo los individuos que han de formar el Comité.

**Alicante.**—Se han organizado en Sociedad de resistencia y domiciliado en el Centro Obrero los carreteros.

La correspondencia se dirigirá á Antonio García Lillo.

**Bilbao.**—En asamblea extraordinaria celebrada el sábado último por la Agrupación Socialista, á más de tomarse el acuerdo referente á la lucha electoral en otro lugar indicamos, se cubrió una vacante que había por dimisión en el Comité Local.

—El próximo domingo se celebrará la asamblea de delegados de las Sociedades de resistencia para constituir la Federación Local, que pertenecerá á la Unión General de Trabajadores.

**EXTERIOR**

**FRANCIA.**—La huelga de Marsella ha tomado extraordinaria importancia.

Tenaces los patronos en no acceder á las pretensiones de los obreros, el Dr. Flaissières, alcalde socialista, fué á París con objeto de ver al jefe del Gobierno y abogar por los huelguistas. Este no le quiso recibir, causando tal desaire en los obreros todos de Marsella muy mal efecto.

Por fin, ante actitud tan intransigente de los patronos y tan incorrecta del jefe del Gobierno, los trabajadores decidieron apelar á la huelga general, abandonando los obreros de muchos oficios el trabajo.

El Gobierno, por conducto de su jefe, ha propuesto á patronos y obreros su arbitraje, habiéndose aceptado éste por unos y otros, aunque condicionalmente por los trabajadores.

Si la fuerza obrera no contase con la importancia que hoy tiene, no se preocuparían los Gobiernos de intervenir más que con las bayonetas y los cañones en las huelgas.

—Sigue con gran firmeza la de los mineros de Montceau. Costándole mucho al Gobierno mostrarse imparcial, ha permitido que los soldados de caballería patrullen por las calles.

El ciudadano Boveri, alcalde socialista, ha hecho fijar en las esquinas de las calles una protesta contra ese abuso de la autoridad militar, ya que la actitud de los huelguistas no puede ser más pacífica.

**DINAMARCA.**—Dentro de pocos días se verificarán en este país elecciones legislativas. Nuestros correligionarios, que tenían en la anterior Cámara 12 diputados, esperan sacar victoriosos mayor número en las próximas elecciones.

**RUSIA.**—Reina en este país una gran agitación de parte de todos los elementos avanzados. El Gobierno ejerce la censura con toda clase de publicaciones de un modo severísimo. Las atrocidades que en algunos puntos ha cometido la policía y los cosacos no tienen, por dicho motivo, publicidad.

Gran número de escritores, entre los que figuran verdaderas notabilidades, se han dirigido á la Prensa extranjera para dar á conocer los atropellos y los actos de despotismo que se realizan en Rusia, á la vez que para protestar de ellos.

**ALEMANIA.**—El Partido Socialista está efectuando una campaña de protesta contra la elevación de los derechos de entrada de los cereales.

En Hamburgo, Bremerhaven, Dusseldorf, Wiesbaden, Nuremberg, Heidelberg, Constancia, Karlsruhe, Estrasburgo y otras poblaciones de menos importancia se han verificado reuniones para protestar contra dicha subida.

—Los ingresos en la Caja Central del Partido Socialista Alemán han ascendido en el mes de febrero á 45.890 francos. En esa suma figuran 10.000 marcos que ha entregado el Comité de la tercera circunscripción de Hamburgo y otros 10.000 de la administración de la librería del Vorwaerts, beneficio obtenido en la venta de folletos de propaganda.

—Los patronos zapateros de Berlín han provocado un lock-out contra sus explotados. Exigen de éstos que firmen un documento en que se comprometan á no cotizar en su Asociación y no contribuir al sostenimiento de sus compañeros de algunos talleres que se hallan en huelga.

Los obreros han rechazado esta exigencia, y los patronos, para vencerlos, han cerrado los talleres, diciendo que no admiten más obreros que los que firmen el citado documento.

Los obreros parados son 2.000.

**ITALIA.**—Después de tres meses de lucha, ha

terminado la huelga de los fundidores de Turin.

Aunque los obreros no han logrado todo lo que querían, no han sido vencidos.

Muchos patronos han reconocido la Sociedad de los Fundidores y casi todos han elevado los salarios.

**Unión General de Trabajadores.**

**COMITÉ NACIONAL**

**A las diversas organizaciones de la Unión.**

Estimados compañeros: Con motivo de la publicación de nuestra circular fecha 26 de julio del año último, denunciando los trabajos que se hacían para dividir una vez más á los obreros españoles organizados en Sociedades de resistencia y quien realizaba esa tarea bochornosa convocando un Congreso para constituir una nueva Federación General de Trabajadores que se pusiera enfrente de la Unión, la Sociedad madrileña de Albañiles «El Porvenir del Trabajo», y en su nombre el presidente Antonio Crespo, citaba á juicio de conciliación ante el Juzgado municipal del distrito de la Audiencia, de Madrid, á todos los firmantes de la indicada circular para que se retractasen de las frases injuriosas en ella estampadas.

Convencidos los individuos del Comité de que cuanto habían dicho en el expresado documento oficial era sólo trasunto fiel de la verdad, y que sin duda por eso amargaba tanto á los miembros de la Sociedad demandante, decidieron no concurrir al referido acto, toda vez que en él sería imposible conseguir de ellos la retractación que se buscaba y llegar á una avenencia con el representante de una entidad colectiva que públicamente trabaja por desorganizar las Sociedades obreras, como lo ha intentado con la antigua é importante de Albañiles «El Trabajo», perteneciente á la Unión desde que ésta se fundara.

Creyeron, además, los individuos del Comité que así se verían más claros los propósitos de la Sociedad «El Porvenir del Trabajo» de perseguir á los representantes de la organización federativa más importante de España, que en la labor constante por agrupar á sus compañeros de trabajo no ha necesitado convocar rimbombantemente Congresos amplios ni lanzar calumnias desde periódicos-cloacas ni acudir á los Tribunales burgueses en demanda de reparaciones, para conseguir ver unidos á muchos miles de trabajadores.

Libre tenía esa Sociedad el camino de la acción judicial, concurriríamos ó no concurriríamos al juicio de faltas, y así ha debido estimar que procedía cuando presentó algún tiempo después querrela por injurias ante el Juzgado de instrucción correspondiente, con la rara coincidencia de que, estando ausentes dos de los individuos del Comité, la papeleta citatoria de la Escribanía la recibían al día siguiente de su llegada á Madrid; lo que prueba el buen servicio de informaciones que tiene montado la Sociedad «El Porvenir del Trabajo».

La querrela ha seguido desde principios de noviembre último sus trámites legales: los individuos firmantes de la circular han sido llamados diferentes veces al Juzgado, ratificándose en lo manifestado en dicho documento, por tratarse de hechos notorios que están al alcance de todos los trabajadores y por atribuir fundadamente á la mencionada Sociedad ideas que ha propagado en reuniones públicas sin protesta de sus asociados, y, por fin, el Juzgado, á petición de la parte querrelante, ó sea la Sociedad «El Porvenir del Trabajo», ha dictado el siguiente

«AUTO. Por presentado el anterior escrito, que se unirá al sumario de su razón, y

»Resultando: que el mismo se instruye á instancia de la Sociedad «El Porvenir del Trabajo», por injurias á la misma en una hoja impresa publicada por la Unión General de Trabajadores y suscrita por el presidente, secretario y demás individuos del Comité Nacional de la misma, por los que ha sido reconocida dicha hoja, y dado vista de lo actuado á la representación de la parte querrelante, la misma solicita en su anterior escrito el procesamiento de los 23 querrelados:

»Considerando: que en la hoja impresa de que se trata se contienen frases y conceptos que pudieran ser constitutivos de delito de injurias, procede acceder al procesamiento solicitado de los querrelados firmantes de dicha hoja

»Visto lo dispuesto en el art. 384 de la Ley de Enjuiciamiento criminal:

»Se declara procesados por esta causa y sujetos á sus resultas á Pablo Iglesias Posse, Antonio García Quejido, Matías Gómez Latorre, Francisco Largo Caballero, Eduardo Jiménez Mariana, Segundo Casado Guax, José García Quinteiros, Loreto López Rodríguez, José Maeso Granados, Antonio López Rodríguez, Toribio Mena Hermosilla, Julián Flores Calvo, Eugenio Espinosa Rodríguez, Manuel Piñeiro García, Félix de Blas Gamo, Esteban Fernández Pérez, Antonio Alvarez Alonso, Nicolás Tovar Caballero, Pablo Cermeño Ayala, Antonio Calvo Díez, Antonio García Ordóñez, Lino Pérez Limia y Juan José Martín Vicente; lo que se les hará saber con instrucción de los derechos que les concede la ley: recibáseles declaración indagatoria, reclamándose después sus antecedentes penales, bautismales y morales.

»Continúen en libertad provisional dichos

procesados, prestando obligación *apud-acta* de comparecer en este Juzgado ó Tribunal que de esta causa conociere en lo sucesivo, los días 1 y 15 de cada mes, y siempre que se les ordene, formándose para el cumplimiento de este acuerdo pieza separada.

»Requíraseles para que dentro del término de una audiencia presten fianza metálica en cantidad de 500 pesetas cada uno, con objeto de asegurar las responsabilidades pecuniarias que en definitiva puedan imponérseles, y, lo verifiquen ó no, dée cuenta, con la pieza separada que se formará sobre este extremo, para acordar lo que proceda.

»Para que tengan lugar las declaraciones indagatorias de los procesados se señala el día 8 de marzo próximo, á las once de la mañana.

»Lo mandó y firma el Sr. D. José García Romero de Tejada, juez de instrucción del distrito del Congreso, en Madrid, á 28 de febrero de 1901, de que doy fe.—José García Romero.—Ante mí, licenciado José Reyes. (Es copia.)»

En virtud de esta resolución del Juzgado, los veintitres firmantes de la circular quedan sujetos á un proceso incoado á instancias de una Sociedad llamada obrera, y de una Sociedad que ahora considera como injuriosa la calificación de anarquista, siendo su historia tan conocida por todos los trabajadores madrileños y sus actos tan resueltamente inclinados á esa idea.

Lo sorprendente para nosotros—por más que no debiera sorprendernos nada en los desequilibrados anarquistas—ha sido que semejante Sociedad apele á los Tribunales burgueses para vindicar su honra societaria ultrajada, habiendo acudido primero en Comisión al gobernador: civil de la provincia solicitando se nos persiguiera por haber inferido tamaño ultraje á tan respetable Sociedad. ¿Pues no han dicho siempre los anarquistas que los trabajadores no tenían que pedir nada al Estado burgués?

Supongamos que, aplicando esas leyes burguesas, tan odiadas por los anarquistas, las autoridades judiciales nos imponen una pena que satisfaga los deseos de venganza de los miembros de la Sociedad «El Porvenir del Trabajo», desechados por los efectos que nuestra circular produjo entre los obreros sensatos y amantes de la organización. ¿Qué habrán adelantado con eso? Absolutamente nada; porque nosotros seguiremos diciendo, cuantas veces lo creamos necesario, lo mismo que dijimos en el documento que ha servido de base á la querrela. Inspirados en un deber de conciencia, poco importa que nosotros suframos las iras de esos sectarios de la desorganización obrera, si con ello hacemos ver á los trabajadores cómo proceden los pseudorevolucionarios que emplean su coraje en calumniarnos, escarnecernos y llevarnos á los Tribunales cuando cumplimos el deber de presentarlos tal cual son.

Damos cuenta de estos hechos á los compañeros, creyendo que á ello nos obliga la conducta observada por los enemigos de la Unión General de Trabajadores. Si fuera un asunto meramente personal, nada diríamos; pero la cuestión afecta á la organización que representamos y no podemos prescindir de enterarla.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.—V.º B.º, PABLO IGLESIAS, presidente. Madrid, 14 marzo de 1901.

Las huelgas de Carpinteros, de El Ferrol, y de Fundidores de plomo, de Córdoba, continúan.

El Comité recomienda á las Secciones federadas procuren auxiliar á esos compañeros. Los donativos pueden enviarlos en esta forma: para los primeros, á Camilo Montoro, Canido, 83, El Ferrol, y para los segundos, á José Segorbe, Moriscos, 39, Córdoba.

Madrid, 25 de marzo de 1901.—Por el Comité, Antonio García Quejido, secretario.

**REMITIDO**

He aquí el que nuestro correligionario Víctor Huergo ha dirigido al periódico ácrata que se publica en Madrid:

Sr. Director del *Suplemento de Revista Blanca*:

En el último número de su periódico apareció un artículo titulado «A los obreros gijoneses», firmado con el pseudónimo *Remigio Olivares*. En dicho artículo se me llama *traidor é inoble*, y se dice que con el dinero de las Sociedades hice propaganda socialista. También se dice que he escrito á varias Sociedades diciéndoles que no remitieran dinero á ésta, porque la huelga estaba terminada.

Como usted sabe, el individuo que se escuda bajo el pseudónimo dicho es un ácrata de esta villa llamado Ramón A. Alvarez. A dicho individuo le digo que delante de los obreros gijoneses, ya sea en el Centro ó en otro local, estoy dispuesto á sostener lo siguiente:

1.º A que pruebe las calumnias que en dicho artículo estampa.

2.º A sostener ante él ó cualquier otro que la huelga de Gijón se perdió por culpa de los anarquistas.

3.º A demostrarle á Ramón A. Alvarez que es un ente hipócrita y rastrero, pues ya en otra ocasión, desde las columnas del periódico

dico ácrata de esta villa, vertió su baba sobre un correligionario nuestro, llegando hasta el extremo de incitar al propietario de un periódico á que despidiese á nuestro correligionario, sin duda para ver si él podía coger el puesto.

Sin más, salud y Socialismo.—VÍCTOR HUERGO.

Gijón, 24 marzo 1901.

**SUSCRIPCIÓN**

PARA ERIGIR

**UN MONUMENTO Á LIEBKNECHT**

Pesetas.

Suma anterior..... 65,00

**Madrid.**

L. Vega, 0,25.—A. Atienza, 0,25.—P. L., 0,25.—M. Gala, 0,65.—R. Rovira, 0,25.—C. Rubio, 0,50.—R. Sanz, 0,25.—G. Suárez, 0,25.—J. R. Loeches, 0,15.—J. Sasselli, 1.—B. Lumbreras, 0,15.—Jota, 0,25... 4,20

**Betanzos.**

P. Otero, 1.—J. Espiñeira, 0,50..... 1,50

**Linares.**

J. L. Castor..... 1,00

TOTAL..... 71,70

**REUNIONES**

«El Porvenir», Sociedad de Obreros en hierro y demás metales.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el viernes, 29 del que rige, á las ocho de la noche, en el Salón pequeño del Centro de Sociedades Obreras.

Sociedad de Obreros panaderos.

Con objeto de conmemorar el IX aniversario de la fundación de esta Sociedad celebrará un mitin el domingo, 31 de los corrientes, á las dos de la tarde, en el teatro Eldorado.

Están invitadas al acto todas las Sociedades Obreras y el Orfeón Socialista.

Asociación Artístico-Socialista.

El día 31, á las ocho y media de la noche, continuará la sesión en el Salón pequeño, empezada el día 24 del corriente.

**CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA**

Vigo.—A. S.—Recibidas 9 pesetas de paquetes, cuya cuenta se envía.

Linares.—A. S.—Recibidas por conducto de Q. 12 pesetas de paquetes.

Zumárraga.—C. O.—Tiene 2,20 pesetas á su favor.

Barcelona.—V. F.—Recibidas por conducto de Q. 22,40 pesetas: 9,30 de paquetes y el resto para «C. y A.».

Linares.—C.—Q. nos ha entregado 70 céntimos de 2 retratos y 0,30 de 1 «Ley».

Linares.—J. L.—Q. nos ha entregado 6,50 pesetas: 5 de que se le da cuenta por carta y 1,50 que verá en otro lugar.

Olivenza.—P. B.—Recibidas 10 pesetas: 1 de 10 «Las Sociedades», 2 de 20 «Organizaciones», 5 para «C. y A.» y el resto para lo que indica.

Castellón.—V. C.—Recibidas 29,55 pesetas: 1,60 de 2 «Album», 2,50 de 10 «Controversia», 2 de 20 «Las Organizaciones», 0,50 de 2 «Catecismo», 9 de 30 «Leyes del Trabajo» y el resto para otros folletos.

Miranda de Ebro.—J. M. G.—Recibidas 36,60 pesetas: 8 de paquetes, 3 de su suscripción hasta fin diciembre 1901, 1,50 de LA NUEVA ERA, 22,75 para «C. y A.» y 1,35 para el C. N.

Orense.—M. B.—Recibidas 31,25 pesetas de paquetes (784), 0,50 de 2 «Estudio», 3 de 10 «Leyes del Trabajo» y 3,50 de 1 «Origen».

Villanueva del Grao.—J. M. S.—Recibidos 15 céntimos de 1 «Colectivismo» y 0,80 de 8 «Leyes de Reuniones».

Osuna.—A. S.—Recibidas 20 pesetas, cuyo destino os indicaremos.

San Martín de Provensals.—M. V.—Recibidas por conducto de A. 38 pesetas de paquetes y suscripciones hasta el número y fechas que indica en su liquidación.

San Andrés de Palomar.—D. I., J. A. y J. A.—Recibidas por conducto de A. 12 pesetas de vuestras suscripciones hasta fin mayo 1901.

Vilasar.—P. C.—Indique el destino de las 5 pesetas que envía por conducto de A.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 9 pesetas de M. P., de Barcelona.

Barcelona.—J. R.—A. nos ha remitido 37,80 pesetas, que entregamos á «C. y A.».

Ortuella.—C. L.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 7,20 pesetas de paquetes.

Arrigorriaga.—C. U.—Recibida por igual conducto 1 peseta hasta fin marzo 1901.

La Barga.—V. A.—Idem 1 íd. hasta fin abril 1901.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 122,75

Idem de 10 «Controversia», 2 «Estudio», 1 «Colectivismo» y 2 «Album»..... 4,75

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de A. Cermeño, Platería de Martínez, 1.